

Pourquoi devient-on xénophobe ?

Qu'on se le dise...

« Personne ne naît en haïssant une autre personne à cause de sa couleur de peau, de son origine ou de sa religion »

Nelson Mandela

Des facteurs qui favorisent la montée de la xénophobie

- Facteurs sociaux et économiques
- Facteurs politiques et historiques
- Différences culturelles et religieuses
- Manque de contact et d'interaction
- Peur de l'inconnu

Influence sociale et médiatique

Rôle ambigu des médias & réseaux sociaux dans la montée de la xénophobie

Dans les médias :

- Sur-représentation des faits divers impliquant des migrants / non européens
- Titres sensationnalistes (vague migratoire)
- Débats extrêmes prennent plus de place

Dans les réseaux sociaux :

- Algorithmes qui favorisent les contenus émotionnels (bulles xénophobes)
- Anonymat qui fait exploser les propos injurieux. En France, hausse de 30 % de propos haineux
- Des influenceurs qui incriminent les migrants

La presse réagit aussi !



MEDIAPART

Discriminations

Zaïd, Malya, Naila : en France, la haine raciste vise aussi les bébés

Des torrents de commentaires racistes se sont déversés en ligne à la découverte du prénom du premier bébé de 2026 né à Avignon. Comme lui, d'autres voient leur existence instrumentalisée dès la naissance, au profit de la théorie complotiste d'extrême droite du « grand remplacement ».

Marie Turcan et Khedija Zerouali
11 janvier 2026 à 19H00

franceinfo:

Accueil / Provence-Alpes-Côte d'Azur / Vaucluse / Avignon

"Bienvenue Zaïd" : après une vague de haine envers un nouveau-né, plusieurs établissements scolaires affichent leur soutien

"L'anonymat sur internet n'existe pas tant que ça", assure l'avocat de la famille de Zaïd, premier bébé 2026 à Avignon

Par Anne Darré - Mardi 17 janvier 2026

ÉCOUTER (6 min)

radiofrance

ACTIONS EN JUSTICE > ACTES ET DISCOURS DE HAINE
10.01.2026

ATTAKES RACISTES CONTRE UN NOURRISSON, QUAND LA HAINE DE L'EXTRÊME DROITE N'A PLUS AUCUNE LIMITÉ

Comme de coutume en début d'année dans la presse, le journal *La Provence* a publié un article, le 1er janvier 2026, annonçant la naissance du premier bébé de l'année à Avignon qui se prénomme Zaïd.

A la suite de la mise en ligne de l'article sur la page Facebook du journal *La Provence*, le petit Zaïd, à peine né, est devenu la cible de nombreux commentaires racistes. Ces messages, pour la plupart anonymes, le qualifient, entre autres, de « premier migrant terroriste de 2026 », « grouille » ou encore « futur dealer ».

Ces insultes, raison de l'origine d'un prénom, sont d'autant plus graves qu'elles s'adressent à un nourrisson. Elles nous rappellent de manière inquiétante la persistance d'un racisme décomplexé, banalisé dans l'espace public, nourri par les discours de l'extrême droite et amplifié par l'anonymat et la viralité des réseaux sociaux.

La LDH et sa section locale d'Avignon Orange Carpentras condamnent fermement ces attaques inacceptables.

Les réseaux sociaux et Internet ne sont pas des zones de non-droit et les propos injurieux, diffamant, ou incitant à la haine sont réprimés par la loi. La LDH a donc décidé de déposer plainte afin que les auteurs de ces messages soient identifiés et poursuivis.



Les personnalités politiques

- Les discours politiques détournent l'attention des problèmes nationaux, et font avancer des programmes nationalistes, favorisant la xénophobie.
- Défiance par rapport aux étrangers.
- Pour avoir des électeurs, ils alimentent la xénophobie en légitimant les peurs en faveur du sécuritaire et de l'identitaire.



Accueil Allocataires > Actualités > Actualités nationales > **Non, les « étrangers » ne représentent pas 42 % des allocataires de la Caisse d'allocations familiales**



Actualité nationale

19.12.2025

Non, les « étrangers » ne représentent pas 42 % des allocataires de la Caisse d'allocations familiales

Exemple : Fausses informations sur les aides de la CAF

- Dernièrement, une vidéo virale affirme que 42 % des foyers allocataires de la Caf seraient «étrangers». **Ce chiffre est erroné** (confusion entre individus nés à l'étranger et allocataires.) Les données officielles ne confirment en aucun cas cette proportion.
- Environ 11 % des foyers allocataires sont de nationalité étrangère.
- Si l'on considère les personnes nées à l'étranger parmi l'ensemble des individus couverts par la CAF, **on arrive à environ 16 %, loin des 42 %.**
- Le chiffre relayé sur les réseaux repose donc sur un mauvais calcul et une interprétation trompeuse des statistiques.

Conclusion

- Nous voyons qu'il faut toujours se questionner, croiser les sources, et se demander si l'information est vraie ou fausse et qui la propage.
- Nous avons chacun notre part de responsabilité !